
! ! ! !老歌成为唱片业的主
流风景已有十多年。翻看各
家唱片公司的目录，多半都
有老歌推出。这股潮流，有
说是起自台湾蔡琴，也有说
是怀念周璇。但此风绵延不
绝，选曲的范围也逐渐扩
大，便知其实是歌手们的内
心需要。老歌是他们心中最
温暖的回忆。

不同的年龄层有各自不
同的老歌。上海音乐出版社今
年推出抒情女高音任筱琴的
个人专辑《回忆》，与三年前
的专辑《难忘》都是老歌。当
年《难忘》还曾被电台编辑选
中拿去在节目中播放。任筱
琴选的老歌大多是上世纪七
八十年代流传甚广的抒情歌
曲，流畅优美，传唱不绝。而
《回忆》则是《难忘》的延伸与
拓展。如《那就是我》《思恋》
《我像雪花天上来》《情歌》等
都是大众十分喜爱的歌曲。
久而久之，也成了一部分人的
老歌。
任筱琴音域宽厚，音色华

丽，是典型的抒情女高音。在
声音渲染和情感把握上有独
到的处理。她对艺术有广泛
的兴趣，除了唱歌，还擅长丹青，爱好书
法。《回忆》专辑几乎集中了她所有的爱
好：封底和内页的插图是她的美术作
品，封面题词和内页题图是她的书法作
品，专辑第一首歌的歌词是她的文学作
品，当然整张唱片的录音更是她的声乐
表演作品。
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一周音乐会

!月 "#日起售票

! ! ! !洛伦佐!迪!贝拉钢琴独奏音乐会 7
月22日 东艺

订票热线"$!"%&&

7/1晚 东艺 玛珰琪弦乐四重奏音
乐会

7/6晚 东艺 久石让、宫崎骏动漫作
品视听音乐会

7/6晚 贺绿汀音乐厅 张子盛古琴
音乐会
7/7上午 东艺 上海轻音乐团音乐会
7/7晚 上海体育场 张惠妹演唱会
7/8上午 上海音乐厅 上海爱乐乐

团音乐会 钢琴：杨诗宇 指挥：沃克·哈腾
7/8下午 贺绿汀音乐厅 赵曾茂师

生单簧管音乐会
7/8下午 大宁剧院 上海轻音乐团

音乐会
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! ! ! ! !"日凌晨 #点，北京。王颖在睡梦中接到
德国来电，这为她带来了异常的惊喜：她提交
的三部交响乐作品同时获德国第五届勃兰登
堡双年交响乐作曲比赛（$%&'()*+),-'. &/+)!

)(0+）唯一大奖。睡梦中还没有完全清醒的她，
聆听着这一欣喜的消息，以致第二天清晨醒
来，还以为那只是一个梦。
王颖生于上海，长在北京。曾以第一名入上

音作曲系，又以第一名毕业。!""1年赴德国深
造，在法兰克福和科隆先后获作曲硕士、博士学
位以及“现代音乐”和“电子音乐”两个硕士学
位。!"22年进入巴黎 0'3(4电子音乐研习所，在
全球最重要的电子音乐研究基地创作和学习。

勃兰登堡交响作曲赛两年一届，旨在寻
找优秀的交响乐作曲家，今年参赛作品 !#$

部，来自 15个国家。王颖以提交的三部乐队
作品使她成为首位获此大奖的亚裔女作曲
家。这三部作品分别是：2%《67()8(94(.:'/( ;蜃
景 <》（!""5）；!%《=8++0、=8+(4、=8:'4》（!""5>
"?）；1%《@:3-9 A @/99/:) （聚焦 A融合）》
（!"22）。 这次的大奖，除奖金外还包括一部
交响乐作品的委约。这部新作将由勃兰登堡

交响乐团于 !"21年在德国首演。
聆听这三部作品，对我们而言是一个全

新的体验：作品并不长，但充满了变化；作品
中的戏剧性张力，冲突，此起彼伏，但同时却
依然能听到穿插交汇的各种声音层次。王颖
称她的创作属于严肃音乐范畴里的新音乐。
她在欧洲留学的这些年，听了大量的音乐会，
以及多部在欧洲首演的新作品。但是听了之
后常常会有些失落感。“我被迷惑了很长时
间，有一阵甚至不知道该如何写作，因为听了
太多过于追求技术的作品，丢失了情感的依
托，慢慢才发现那不是我要寻找的声音。”

王颖特别注重作品中的音色构思，这已
经形成她的创作追求之一。王颖说她“经常会
用器乐去模仿电子音乐的音色，不是一件乐
器，而是用一组或一群乐器。这样现代的演奏
方法所产生的音色可能完全是非常规的，其
来源是想用电子音乐的方法来梳理自己的知
识，使自己的创作凸显个性”。

但能做到这点必须靠演奏家的配合。让
作曲家感到庆幸的是，国外演奏家都很乐意
和作曲家一起探讨，尝试不同技巧的演奏技

巧。乐队愿意配合，这给了作曲家极大的信
心。而“电子音乐扩大了想象力的空间，可以
让你用更新的语言来扩大你的音色‘库’，让
你有更多的选择。事实上在 !2世纪的创作
中，交响乐队的音色已经被欧洲音乐界扩充
得很完整了，选择性太多了也会导致盲目”。

在接受采访的过程中，作曲家总说自己
的获奖是运气好。她说的“运气”，其实不仅仅
是指获奖本身，更是指自己的身处环境。由于
多年深入欧洲的音乐体验，让她从内心对自
己当年选择留学没有丝毫后悔。

王颖此次回上海是应上海音乐学院国际
化课程的邀请前来讲课。回到母校，听到较多
的便是“要不要在创作中体现作品的民族
性？”，或者“今日的作曲家还需要运用民族调
式来创作吗”等提问。王颖坦言：“面对创作，
我不想强调自己是中国作曲家，这并不是我
不愿意承认我的中国血统。作为一个作曲家，
我更看重的是我的创作个性。中国的文化已
经渗透在血液中的，是长在心里的。我不想用
一个五声调式或一个和弦来显示我有中
国的文化，这种华夏精髓已经渗透在骨髓

里了。中国作曲家要想走向世界，有很多方
法：我的选择是重新建立自己的美学世界。作
为一个中国作曲家存在于中国，还是作为一
个作曲家存在于世界上呢……”

因此，在讲课中，王颖面对年轻的学弟学
妹，多次强调：要寻找自己的个性，要注重内
涵，要创造并不完全被技术所束缚的有音乐

性的好作品，当然更重要的是要在学习
阶段打好基础。

! 沈次农 孙薇玲王颖博士获勃兰登堡作曲大奖
称“要在国际上做一个中国作曲家”

! ! ! !前不久听奥地利女中音伊丽莎白·库尔曼演
唱的马勒艺术歌曲专场。常见的艺术歌曲是由钢
琴或乐队伴奏，而这次伴奏却是一个四重奏组，
分别为小提琴、手风琴、大提琴和低音贝斯。

且不说用四重奏来伴奏马勒的艺术歌
曲，显得多么的简约，而且这个组合非常新
颖，尤其是手风琴的出现。因为小提琴、大提
琴、低音贝斯都是弦乐器，而手风琴是键盘乐
器，它们之间的音响搭配是否和谐，是很有讲
究的。也许正是这个原因，手风琴家在整台音
乐会上小心翼翼，时刻在观察其他乐手，将自
己的演奏作为陪衬、烘托、中和的角色，恰如
其分地融合在整体中，起到了既是中声部又
具乐队木管的独特效果。马勒的艺术歌曲蕴
含了许多民间曲调，而手风琴正是民间流行
的乐器，对表现民间音乐有着天然的韵味。可
以说，手风琴声部在这个四重奏组合中所起
的作用至关重要。
当然，音乐会的主角是库尔曼。音乐会上，

她的曲目几乎囊括马勒的几部主要声乐套曲：
《流浪者之歌》《亡儿之歌》《少年的魔角》等都

有选曲，最后完整演唱的是《五首吕克特歌
曲》。如此“盆景”式的马勒艺术歌曲，在上海的
舞台上似乎还是第一回。

库尔曼毕业于维也纳音乐与表演艺术大
学，原是女高音。!""2年她首次在维也纳民族
歌剧院登台亮相的角色，就是莫扎特《魔笛》中
的帕米娜。!""$年开始，库尔曼根据自己的嗓
音条件，尝试改唱女中音，从此就以女中音的
身份活跃于乐坛。此番现场聆听，感到她的嗓
音属轻灵抒情一路，但也不乏内在的戏剧张力
和丰韧度。她的音色、语感、乐感上佳，声线自
然通畅，演唱表情生动，能根据歌曲中不同的
意境作多样化的诠释。《五首吕克特歌曲》是全
部演唱，整体的内涵情绪更为有机连贯，情感
饱满，层次分明，步步推进，情景交融，感人至
深。当唱到《我已被世界遗忘》《在午夜》时，库
尔曼仿佛得到了马勒在天之灵的召唤，沉浸在
忘我的境界中，音乐会的气氛达到高潮。

担任伴奏的奥地利艾玛科德韦恩四重奏
犹如绿叶，始终兢兢业业如影随形地衬托着库
尔曼这朵红花，当然，他们在音乐会上也当了

两回主角，演奏了马勒《第一交响曲》第二乐章
和《第五交响曲》第四乐章的改编版。他们的表
现虽不像大乐队那样丰富而有气势，却也小巧
玲珑，别有情趣，就如吃惯大餐后品尝清口小
菜，别有滋味。

盆景式的“马勒” ! 任海杰

! ! ! !每次和仁仁一起听唱片，加勃里埃·福莱
的《安魂曲》都是心照不宣的保留节目。仁仁
和我都收藏有黑胶唱片，第二面《安魂曲》放
完后，余下的空间正好挤入福莱写于 255B年
的《帕凡》。音乐开始，是一段长笛独奏，我们
都不约而同地闭上双眼，沉浸在无比优美的
旋律之中，《帕凡》是我们最喜欢的音乐之一。
《帕凡》最初是钢琴曲，但比较出名的是

福莱写的乐队与合唱版本，在演出时合唱部
分通常被省略。全曲长 C分多钟，作曲家把西
班牙宫廷舞的节奏，巧妙地融合在进行曲式
的韵律之中，音乐跌宕起伏，时而超然冷漠，
时而神秘朦胧。在古典音乐作曲家中，福莱有

“精工细雕的珠宝匠”之称，但作曲家本人似乎
并不特别重视《帕凡》，他曾说：“这是一首优雅
的曲子，但仅此而已”。据亲耳听福莱弹奏《帕
凡》的人评论道，钢琴的节拍非常活泼，音乐比
乐队的版本要快一些。显然，在作曲家的心目
中，《帕凡》是一首轻松、诙谐的舞曲。
仁仁是职业经理人。他说：在舟车劳顿之

余，听一遍《帕凡》，让从容不迫的音乐抚慰一
下自己，你会觉得生活其实也是可以从容不迫
的。月中英国威尔士 &&D交响乐团将在东艺
上演的音乐会节目单上就有《帕凡》，我打电话
告诉仁仁，他笑着说：“除非我出差，我们在‘东
艺’见吧！”

! ! ! !端午之夜，夏雨连绵，沪港文化交流协会
在文化广场咖啡吧举行祝贺酒会，祝贺沪港两
家歌剧院联手上演的歌剧《卡门》先后在香港
和上海获得成功。主持酒会的是沪港文化交流
协会名誉会长吕慧瑜，她向各方嘉宾介绍了
《卡门》的前因后缘。

吕慧瑜的父亲经营的是房产，钟爱的却是
文艺。吕慧瑜亦步其后尘，攻读的是会计专业，
脑海中跳跃着的却是五线谱。慧瑜曾坚持 2"年
苦学美声唱法和西洋歌剧，又在 2"年前与蜚声
中外的男高音莫华伦联手创办香港歌剧院，还
在歌剧院的基础上建立了成人合唱团和儿童合
唱团。
吕慧瑜不仅活跃在香港，也与上海音乐界

联系密切，频频参与上海音乐界的各项活动。

正是在沪港文化界的紧密
接触中，产生了歌剧《卡
门》的上演。在庆贺《卡门》
演出成功的酒会中，呂慧
瑜笑言“孕育三载，一朝分
娩”。这出新排《卡门》的公
演从香港到上海竟不满 2"

天，如此紧密的合作，也见
证两地歌剧界面对经典名
著而激发的蓬勃热情。

这个被称为合作版的
《卡门》，有着强大的国际阵容：从舞台导演、舞
美灯光设计菲利普·阿劳德，到执行导演格雷
瓦赫·纳图韦，从指挥班杰明·派尼亚、林友声，
再到邀请世界著名女中音乔希·佩雷兹主演卡

门，由沪港两大男高音魏松和莫华伦……可谓
群英汇聚。并以香港、上海两地歌剧院的艺术
家为主，撑起了这台法国歌剧大戏，给这两个
东方名城增添一道经典的文化风景。

相约听《帕凡》 ! 周炳揆

歌剧《卡门》在沪圆满闭幕
! 姚 姚
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